

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCION  
AÑO V Rambla de San Juan, 50, entresuelo  
ADMINISTRACION  
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Viernes 10 Noviembre de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En toda España, CINCO pesetas trimestre.  
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.  
Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM. 2120

## DISTRITO ELECTORAL DE VENDRELL

Candidatura independiente para diputado á Cortes

### D. ISIDRO GASSOL Y CIVIT

### NUESTRO CANDIDATO

Con el anterior título nos da á conocer "La Provincia de Tarragona" á

### D. ISIDRO GASSOL Y CIVIT

No podrá, de fijo, nuestra torpe pluma ensalzar los méritos ni encomiar debidamente las excelentes cualidades que reúne el candidato que nos ocupa, pues, su vida ha sido una continua serie de trabajos dirigidos todos á procurar el bien del país, con sus incesantes desvelos para lograr el desarrollo de toda clase de productos y manufacturas del reino.

Sólo así se concibe que á sus cualidades de cumplido caballero, trabajador incansable, amigo leal amante de su tierra, noble de corazón, rico, espléndido y afable, haya podido asociar los títulos de propietario y agricultor que su posición envuelve, y los de Presidente de la Sección de Comercio de la Cámara de Comercio de Barcelona; Vice-Presidente de la Asamblea de las Cámaras de Comercio de Zaragoza é individuo de la Junta permanente de la misma; Socio del Instituto Catalán Agrícola de San Isidro y de la Cámara Agrícola de Tortosa y su comarca, cargos todos estos conquistados en la verdadera lid del trabajo y laboriosidad, en los que viene luchando desde su juventud.

El haberse dedicado por espacio de tantos años al desarrollo del comercio español en general, lo hace figurar á la cabeza de los que en España han contribuido más al desenvolvimiento de la exportación para América y Oceanía.

Sus vastísimas relaciones han hecho sea su nombre conocido en toda la Península, y seguramente no existe en ella población ó centro agrícola ó comercial que no utilice sus servicios, ocurriendo lo propio con las posesiones que en América acaba Es-

paña de perder y con las que perdió á principios de siglo.

En Inglaterra, Francia y Alemania, el nombre del Sr. Gassol es tan conocido por el alto Comercio y Banca como lo es en España. Sus relaciones comerciales con Turquía, Bulgaria y Hon Kong (China), dán el complemento de lo que ha sido la laboriosidad del candidato que el partido de Unión Conservadora presenta por Tortosa.

Más de cincuenta empleados de todas clases y categorías en su casa, dán idea exacta de lo que ha sido, figurando como paladín de la exportación de los productos españoles.

El Sr. Gassol, jamás militó en política, y sólo á los reiterados ruegos de sus numerosos amigos, á quienes no ha podido desatender desairándoles, se presenta candidato para la diputación á Cortes con carácter de adicto á los principios regeneradores sustentados por nuestro ilustre jefe, el Excelentísimo Sr. D. Francisco Silvela, no moviendo, al Sr. Gassol, otro fin ni objeto que el de procurar el bien de nuestro país y aportar fuerzas al gobierno actual para llegar á la consecución de la obra grande emprendida por el partido de Unión Conservadora.

El Sr. Gassol, no irá á las Cortes á distraer sus ocios con las pequeñeces de la política menuda, puesto que sus múltiples ocupaciones no le permiten tenerlos; irá á las Cortes á continuar la labor emprendida y que tan alto á colocado su nombre y defenderá siempre con verdadero ahinco los intereses generales de la provincia.

Por eso, no hemos dudado un momento que los electores del distrito

de Tortosa responderán todos á la designación hecha por nuestro partido, augurando un brillante triunfo al Sr. Gassol, al soldado infatigable en la protección de los intereses del país.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro estimado amigo y distinguido correligionario, D. Isidro Gassol, vice-presidente de las Cámaras de Comercio de España, hijo de nuestra provincia, en la que posee importantes propiedades.

El Sr. Gassol, accediendo á los deseos de personalidades de gran valía en la ciudad de Tortosa, es casi seguro presentará su candidatura por el expresado distrito, y nadie duda que atendida la elevada posición y arraigo de tan distinguido correligionario, será recibida su candidatura con el mayor cariño por todos cuantos se interesan por el bien de nuestro país.

El Sr. Gassol regresó á Barcelona ayer mismo, habiendo permanecido algunas horas en la casa de nuestro querido amigo, el diputado provincial D. Antonio Rossell.

Es completamente cierto, como supone nuestro querido colega el *Diario de Tarragona*, que nuestro estimado amigo y correligionario Sr. Gassol, candidato á la diputación á Cortes por el distrito de Tortosa, piensa repartir el próximo domingo la cantidad de 2.000 pesetas, pero es totalmente inexacto que se envalentonara con un obrero de Bitem.

El *Diario de Tarragona*, que leerá la prensa de Tortosa, debía añadir y hacer constar que el acto de mandar repartir el Sr. Gassol las mencionadas 2.000 pesetas, ha sido grandemente elogiado por todo aquel vecindario, puesto que redundaba solamente en beneficio de los pobres, á quienes se entregará bonos de valor una peseta. EN ESPERANZA, y cuyo hermoso rasgo honra muy mucho al candidato adicto por Tortosa.

Por lo demás, el Sr. Gassol no tiene necesidad de recurrir á esos ya condenados procedimientos, pues goza de simpatías generales en el país, es persona de arraigo y respetabilidad, y á pesar de carecer de historia política, reúne condiciones más que suficientes y tiene aptitud bastante para inaugurar sus páginas con gloria.

Esto lo saben todos, y esto conducirá seguramente al triunfo á nuestro amigo y correligionario Sr. Gassol, estrellándose, por tanto, todos los manejos de nuestros adversarios políticos.

Es una verdadera infamia la que comete el periódico *La Verdad* de Tortosa, acudiendo á los medios más ilícitos é incorrectos para combatir la candidatura de nuestro distinguido correligionario D. Isidro Gassol y Civit. La maliciosa alusión á un fallo del Tribunal contencioso administrativo sirve de base al indicado periódico para arrojar un puñado de cienso sobre la reputación acrisolada de nuestro queridísimo amigo Sr. Gassol. Reputadísimas casas de comercio

de la ciudad de Barcelona y de otras muchas poblaciones de España y entre ellas nuestra capital, fueron objeto de procedimiento administrativo en la fecha á que se remonta el aludido por aquel papelucho que, para escarnio de la pública opinión se denomina *La Verdad* en Tortosa y surgían aquellos expedientes por omisión de agentes de aduanas que nos reexportaban los bocoyes vacíos dentro del plazo legal; en tales expedientes originados por faltas ajenas cuási siempre á los comerciantes, víéronse envueltos hombres de gran prestigio, personalidades de moralidad acrisolada y que han gozado siempre de gran reputación en la vida mercantil de la nación española, y nadie se atrevió jamás á levantar la más remota acusación que perjudicar pudiera la seriedad y prestigios de los que resultaban víctimas de meras omisiones en el cumplimiento de determinados trámites. Ha sido preciso que un periódico inspirado por los apasionamientos y odios de la política vastarda y vil en que se agitan determinadas individualidades viniera á levantar la más ínicua de las suposiciones presentando ante la opinión pública hechos que careciendo de base y fundamento racional, tienden á empujar la honradez de uno de los hombres que gozan de mayor reputación en la vida mercantil de nuestra patria y que con su trabajo y su inteligencia á prestado grandes servicios en beneficio de la producción y del trabajo nacional.

Es verdaderamente notable el gran contraste que ofrecen los dos candidatos, que en el distrito de Tortosa se disputan el triunfo: D. Isidro Gassol, jefe de una de las casas comerciales más poderosas de España, elevado á la más alta categoría por su trabajo é inteligencia y D. Teodoro González, dedicado meramente al oficio de político de campanario.

Basta por hoy, y conste que seguiremos nuestra campaña sin tibiezas ni vacilaciones.

(Se continuará.)

## IMPOTENCIAS...

A medida que avanza el tiempo, á medida que se acerca el día de la elección, flaquean, sin darse cuenta de ello, los «niños góticos».

Argumentos sobriannos sin aguzar el ingenio, para poner de manifiesto sus niñezas, pero es gente que, nueva en la política, sin nociones de lo que es, ni lo que puede influir en el país, se llama quieta y ni siquiera por amor propio contesta nuestros ataques, no por descortesía, si no por impotencia.

¿Qué le hemos de decir? Admité sin darle vuelta de hoja, por que no la tiene, que la frase gitanesca de «guita» entra en su repertorio.

¡Ya nos vamos conociendo, señora «Provincia»!

Vea si dice algo y mucho nuestro artículo titulado «Ignorantes», que á pesar de los grandes ingenios que brillan en «La Provincia», no han acertado á contestar.

Es cierto, positivo, que en nuestra Redacción existe un fuelle... dispuesto á

dispersar las cenizas del carbón que hoy descaradamente flamea.

Tonta y más que tonta, falta de sentido común, resulta la frase que subraya «La Provincia» de «hoy por amor al arte».

Si no temiéramos profanar la memoria del Sr. Rossell, él contestaría por nosotros y haríalo con tal elocuencia, que enmudecerían los que hoy se llaman sus amigos.

Un párrafo, entre todos los insultos necios que publica «La Provincia», llama nuestra atención.

Helo aquí:

«Si es cierto, como nos ha dicho repetidas veces el acordeón disidente, que D. Juan Cañellas y Tomás, conserva relaciones de buena amistad con el Excelentísimo Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, ¿cómo se explica que el Sr. Cañellas (D. Juan), no haya recibido carta del Sr. Sagasta recomendándole la candidatura del Sr. Morenes, siendo así que otros elementos pertenecientes al partido liberal en esta provincia y que no deben guardar tan buenas relaciones, al parecer, conservan en su poder carta del jefe supremo del partido liberal, aconsejándoles apoyen con decisión la candidatura del Sr. Morenes?»

Desenfado se necesita para usar ese lenguaje.

El ilustre jefe del partido liberal pidió antecedentes al Sr. Cañellas; éste dijo lo que ocurría en el distrito de Vendrell y entonces el Sr. Sagasta, que tiene plena confianza en el diputado que en la oposición sale siempre triunfante, confióle amplios poderes para apoyar al candidato que considerase más conveniente y provechoso á los intereses del país.

Libre de todo compromiso, el Sr. Cañellas, identificado por completo con los intereses materiales y morales de la provincia, no ha tenido inconveniente alguno en apoyar al candidato que, opuesto por completo á las corrientes de intransigencia y reacción se levanta firme y decidido en pro de las aspiraciones que en las entrañas del país germinan.

Sépanlo así esos «niños» que ayer nacieron á la vida pública; sépanlo de una vez para siempre los «polluelos» que ayer salieron del cascarón.

Son inútiles, completamente inútiles sus pifias; por que, á parte de que nos inspiran compasión, merecen que soberanamente, acabemos su «timida» vida, tan sólo levantando el pie.

¿Quiéren más explicaciones «esos señores»?... Pues se las daremos!

Sin pudor político se arrastraron, cual culebras venenosas y asutas al mismo tiempo, á los pies del Sr. Sagasta y á él pidieron misericordia y piedad para don Felipe, pero como Sagasta no conocía al padre, ni al hijo, ni al Espíritu Santo, encomendó al Sr. Cañellas la misión—por que lo sabe y no lo duda el jefe del partido liberal—que viese el modo de llevar á las Cortes un representante verdadero y genuino.

El Sr. Cañellas, que, cuando se trata de afecciones que llegan al corazón y no desdican de sus sentimientos, de su historia y de sus prestigios, no repara en sacrificarlo todo, vió en el Sr. Gassol á ese representante independiente al lado del cual, formando sus huestes, podía luchar contra el gobierno.

Este es el principio. Resta mucho por decir. Faltan historias; faltan cuentos, no fábulas, que antes del domingo saldrán á luz.

Peró conste; y esto estamos dispuestos á probarlo que la familia de Morenes se ha arrastrado á los pies de Sagasta implorando la protección de nuestro jefe.

otros excesos, demostrando los casos que se han sucedido que la tal neurosis la padece el Sr. Silvea.

«Su señoría—le dice—habló de derramamiento de sangre. Conduélese el corazón al hablar de algo cruento, pero hay que hablar de ello. Habló de derramamiento de sangre el Presidente del Consejo cuando los gremios de Barcelona se habían ratificado en su resistencia pasiva.

«Ignoro—prosigue el Sr. Sol—si los gremios de Barcelona provocarían ese derramamiento de sangre. Si así sucediera, intervendría yo para ponerle término. Pero si la efusión de sangre fuese provocada por el Gobierno, también intervendría yo, y acaso sería la primera la mía en derramar se, y caería sobre la cabeza del Presidente del Consejo».

«Comete S. S. un error—le dice luego—y va á buscar amparo inmediatamente tras de las instituciones, del trono, del Estado, del Parlamento, de la patria...

«No; esto no puede tolerarse. Es necesario que S. S. haga frente á los tiros para llevarse responsabilidades y plácemes.»

Niega el Sr. Sol que los industriales barceloneses vayan contra el Parlamento, ó contra el Trono, ó contra las bases fundamentales del Estado, como se ha querido propalar. «Los industriales de Barcelona dicen tan solo: Nosotros tenemos una palabra empeñada con el Sr. Silvea y éste con nosotros. Cump'a su palabra el Sr. Silvea, ó salga por el camino que le marca la dignidad.»

«Peró el Sr. Silvea—añade el Sr. Sol—se envuelve en el mando de la dignidad para decir que no puede ceder ante la presión que implica de la amenaza de los industriales barceloneses. Y no es justo; porque esos industriales exigen el cumplimiento de una deuda, y hay que pagarla; si no todos los deudores creerían que no tienen que pagar bastandoles exclamation: ¡No pago por dignidad!»

Recalca el Sr. Sol el significado de esa escapatoria diciendo al Sr. Silvea que de seguir definitivamente tal conducta, procedería de mala fe.

Sigue el Sr. Sol y Ortega en su rectificación.

Alude á la palabra que ayer pronunció censurando al jefe del Gobierno.

Dice que entendió un deber contestar al Sr. Silvea en los términos en que lo hizo.

Añade el Sr. Sol que el jefe del Gobierno se proponía llevar á las Cámaras de Comercio á la misma situación en que se encuentran los gremios de Barcelona.

Esto, añade, constituye una falta de «sentido jurídico».

En todo cuanto ha ocurrido, prosigue el Sr. Sol, se ha notado la falta del poder ejecutivo, que ha sido substituido por el instinto nacional.

No tengo que decir nada más, dice el señor Sol.

Agradezco, añade la atención que me ha prestado la Cámara.

Interviene en el debate el Sr. Sala (don Alfonso).

En un enérgico período defiende la actitud de las Cámaras de Comercio, de cuanto dijo el Sr. Silvea acerca de ellas; esto es, que querían pactar con él, prescindiendo del Parlamento.

El marqués de Barzanallana dice que en nombre de la provincia de Lérida ha de manifestar que no se muestra conforme con lo del concierto y mucho menos con lo de la Diputación única.

Interrumpe al orador el Sr. Cucurella, apostrofando al marqués de Barzanallana.

Replica éste.

Habían varios diputados, sin que lleguen sus palabras á las tribunas.

Interviene en el debate el Sr. Silvea.

El jefe del Gobierno rectifica diciendo que en su discurso del Círculo Conservador es cierto que aceptó el programa del general Polavieja, como base de su unión.

Hace la apología del exministro de la Guerra, quien, dice, de simple soldado supo conquistarse el puesto que hoy ocupa.

En el programa de Polavieja, añade el Sr. Silvea, ciertamente se incluye la concesión de conciertos económicos. Este programa, continúa, se cumplirá.

Añade el Sr. Silvea que al decir en su discurso de ayer que «derramaría sangre», se refería á la necesidad de mantener el orden público, dado el caso de que éste se perturbara, lo que considero, prosigue el

Sr. Silvea, que no puede ocurrir, pues si tal aconteciera, no tendría otro remedio que acudir á este extremo.

Repite que la resistencia colectiva al pago de los tributos, es un delito de sedición y rebelión.

El general Despujol, continúa el jefe del Gobierno, ha procedido bien; el Gobierno ha hecho suya su conducta y la mantiene.

Recuerda que los capitanes generales, cuando el orden público pelagra, tienen facultades de desterrar á más de 200 kilómetros á los que creen culpables, sin justificación de causa.

Dispense el Sr. Romero Robledo, dice el jefe del Gobierno, si no me he ocupado más de su discurso.

«Respecto al del Sr. Sol y Ortega, prosigue, la posición en que me encuentro me impide contestar como debiera, pues recogidas tengo las principales alusiones á mi persona que en su discurso de ayer me dirigió.»

La causa, añade, estriba en que aquí no se trate de una persona; aquí no soy Silvea, soy el jefe del Gobierno. He aquí, pues la dificultad de poder contestar á sus ataques.

Dice que cuando se trate de cuestiones de dignidad, dejará de ser hombre político para ser el Sr. Silvea.

«El Sr. Romero Robledo, añade, me atacó, sí, con dureza, pero guardando siempre las conveniencias. Por eso le contesto.

«El Sr. Sol lo hizo groseramente. Por esto no le contestó.»

Afirma á continuación que jamás ha pactado con nadie en secreto, y exclama: «¡Quien diga lo contrario, miente!»

Reconoce haber pactado solamente con el general Polavieja, y en el Círculo Conservador el alcance del pacto.

Concreta el Sr. Silvea lo prometido, que fué dar intervención á las corporaciones provinciales en la recaudación é investigación de los impuestos. «Esto es lo que dije—añade—y esto es lo que mantengo.»

Recrimina al Sr. Sol, diciendo que quiere aprovechar las circunstancias para soliviantar las pasiones de los catalanes.

El Sr. Sol y Ortega, añade, se ha pasado la vida buscando las prescripciones del Código penal, procurando siempre soliviantar los organismos de país contra el régimen existente.

Y arrastra todavía los cargos, llegando á decir que «por desgracia para el Sr. Sol, todos sabemos que quien no tiene limpia la conciencia, está incapacitado para hacer el bien.»

Supone que seguramente el Sr. Sol buscaba una ovación á su llegada á Barcelona.

«Mas apelo—agrrega—al honor del pueblo catalán y afirmo que se equivoca.»

Repite que cumplirá estrictamente cuanto ha ofrecido.

Niega haber manifestado que las Cámaras de Comercio le hayan hecho proposiciones, prescindiendo del Parlamento, para gobernar directamente.

Yo creo, dice, que las Cámaras si continúan desempeñando sus funciones genuinas, merecen respeto, pero si toman parte en un movimiento para resistir al pago de los tributos, nó.

El Sr. Romero Robledo rectifica.

Insiste en que el Sr. Silvea ofreció el concierto económico á Barcelona, dando ocasión á que en Barcelona se crea que ha faltado á sus compromisos.

Aconsja que se llegue á una inteligencia con los gremios de Barcelona; teniendo presente que la resistencia al pago, aunque sea confabulada, no determina ningún delito.

Pregunta al Sr. Silvea, si después que todas las minorías, excepto la gamacista, votando á favor de la proposición Azcárate, declarando ilegal el bando, cree todavía que la resistencia de los comerciantes constituye un delito al que hay que castigar con medidas de rigor.

Se suspende luego el debate.

SENADO

La sesión de hoy ha transcurrido sin interés.

Se aprobó el proyecto de impuestos á la achicoria.

Después de varias preguntas de escaso interés se levantó la sesión.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

Como oportunamente anunciamos, ayer, á las diez de la mañana, verificóse en la parroquia de San Juan Bautista, los funerales por el eterno descanso de la que en vida fué distinguida, caritativa y virtuosa Sra. D.ª Francisca Musalles. (Q. E. P. D.)

Dicho acto religioso estuvo, como era de esperar, concurridísimo, figurando en él todas las clases sociales.

El duelo lo presidió, personalmente, nuestro ilustre jefe D. Juan Cañellas, su señora madre, hermanos é hijos del primero.

Ante ellos desfilaron más de quinientas personas, demostración palpable del gran prestigio y acentuada simpatía que goza en esta familia de la finada.

Que Dios la haya acogido en su santo seno.

En la sesión celebrada anteayer por el Ayuntamiento de Reos, fué aprobada por unanimidad una proposición suscrita por gran número de concejales en la que se solicita acuerde el Ayuntamiento haber visto con satisfacción la conducta de los diputados á Cortes por la Circoscripción D. Juan Cañellas Tomás y D. Francisco Pl y M. gal, en defensa de los intereses de Cataluña en sus legítimas aspiraciones, y con profunda pena la conducta del también diputado D. Ramón de Morenes.

Ayer notóse inusitado movimiento de buques en nuestro puerto, habiendo llegado más de nueve y entre ellos un vapor de carbón, procedente de Cardiff, que servirá para amenguar algún tanto la completa paralización de trabajos que desde hace algún tiempo se notaba en el muelle, en beneficio de nuestra infeliz clase jornalera.

E tan próximos á terminar los trabajos de la construcción del trazo 2.º de la carretera de Valls á Igualada, que han corrido á cargo del conocido contratista D. José Mas y Poblet.

En la iglesia parroquial de San Juan Bautista empezará mañana el solemne novenario que todos los años en igual época se dedica al Sagrado Corazón, de cuyos sermones se ha encargado el elocuente orador sagrado Rdo. P. Fabrés, de la Compañía de Jesús.

Por el Ingeniero D. Pelegrín Sans y personal facultativo á sus órdenes se está procediendo al replanteo definitivo de la carretera denominada de la provincial de Tarragona á la de Alcover á Sta. Cruz de Calafell á la provincial de Tarragona á Pont de Armentera, procediéndose dentro breve tiempo á empezar las obras de la citada carretera.

El Ateneo anuncia para el próximo domingo dos magníficas funciones, que no dudamos llevarán á tan elegante coliseo extraordinaria concurrencia.

Por la tarde se pondrán en escena las celebradas comedias «La monja descalza» y «Las cuatro esquinas» y por la noche el famoso drama «¡Mal pare!» y el plaúdilo juguete «Los corridos».

Dois muchachas de servicio dimitieron á nuestros primero y á puñetazo limpio después, en la tarde de ayer y en la calle del Triquet Nou, una cuestión que tenían pendiente hacía algunos días.

El municipal del barrio intervino en la contienda, apigándolas é imponiéndolas el correctivo debido.

FUMADORES! El mejor papel es el LIBRITO JAPONÉS.—De venta en todos los estancos.

Ha tomado posesión de su destino en la Jefatura de Obras públicas de la provincia el Ayudante I.º D. Rafael Pérez de Saborda que servía en la de Zaragoza.

En la calle de la Pescadería se encontró en la mañana de ayer una llave de piso, que se halla depositada en la Sección de Vigilancia de la Alcaldía y será entregada á la persona que acredite su pertenencia.

Para esta noche, á las nueve y media está convocada á Junta general extraordinaria la sociedad «Cent. e Catal.»

Mañana empezará en nuestra Santa Iglesia Catedral Basílica, la novena dedicada á Nuestra Señora del Claustro.

CÓRTESES

Madrid 8.

CONGRESO

Abrese la sesión del Congreso y se suceden las acostumbradas preguntas, que carecen de interés.

Vuélvese luego al debate político, y reanuda el Sr. Sol su discurso.

Recuerda el preámbulo del decreto que suspendió las garantías constitucionales en Vizcaya, donde se hablaba de neurosis y

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

ECOS DE LA PROVINCIA

La Cámara de Comercio de Reus expidió anteayer los siguientes telegramas:

Cámara Comercio á Excmo. señor mayordomo mayor de Palacio.—Madrid.

Esta Cámara de Comercio ha visto con profunda pena ineficaz gestión comisión sociedades económicas de Barcelona en esa referentes conciertos económicos indispensables para la buena marcha Hacienda española y así le ruega lo haga presente á S. M. Asimismo lamenta prisiones y cierres tiendas y comercios en Barcelona debidas interpretaciones erróneas leyes vigentes.

Esta Corporación solicita, pues, atentamente á S. M. se digna interesarse cerca su Gobierno para que cese presente estado cosas que perturban hondamente natural desarrollo riqueza país.

Presidente, Quer.—Secretario, Abelló.

Cámara Comercio á presidente Fomento Trabajo Nacional.—Barcelona.

Esta Cámara ha acordado adherirse en un todo gestiones practicadas en Madrid por la Comisión en favor Concursos económicos lamentando su ineficacia por causa intransigencia Gobierno.

Con esta fecha telegrafiamos á S. M. la Reina solicitando influya cerca Gobierno solucionar actual conflicto, protestando prisiones y cierres anunciados que consideramos atentatorios espíritu leyes.—Presidente, Quer.—Secretario, Abelló.

Anteayer hizo los votos solemnes en la iglesia del Noviciado de las Hermanas de la Concepción de Tortosa la señorita D.ª Asunción Pifol Compte.

El día 18 del actual debutará en el teatro Fortuny de Reus una compañía de zarzuela del género grande, dirigida por el maestro señor Peréz Cabrero.

En vista de la mayoría experimentada por su hijo Manuel, ha regresado á Tortosa, procedente de Toledo, el administrador del «Banco de Tortosa» D. Domingo Manuel Auci.

Tras breve enfermedad dejó de existir anteayer en Tortosa la Sra. D.ª Muria Freixa, esposa de D. José Vergés Zaragoza, ilustrado profesor del Colegio de San Luis y redactor de nuestro colega El Estandarte Católico.

Han fallecido: En Reus: Magdalena Norte Serra, Magdalena Sronellas L'evat.

NOTICIAS GENERALES

Acaba de sacarse privilegio de un nuevo procedimiento para desodorizar y purificar el petróleo. Consiste el procedimiento de referencia en añadir un jabón de plomo que se hace saponificando una mezcla de aceite de semilla de algodón, agua y petróleo con litargirio. Después se le agrega ácido sulfúrico para precipitar el plomo. Asegúrase que sus malolientes elementos se convierten en vapor. El líquido que se decanta del precipitado de sulfuro de plomo se neutraliza con alcali tratado al cloro y, por último, al vapor.

Se ha dispuesto que el artículo 14. del reglamento provisional para el establecimiento de depósitos de vinos se entienda modificado en el sentido de que la importación del vino francés destinado á los depósitos especiales pueda hacerse en pipas, cordobesas y medias pipas de una cabida menor de 210 á 225 y 100 á 110 litros respectivamente.

S. M. la Reina ha firmado una Real orden autorizando la adquisición de los aparatos e instrumentos necesarios para el estudio del eclipse de sol, visible en España, y del que dimos cuenta días pasados en una de nuestras secciones.

Según manifiesta nuestro colega El Ideal, de Lérida, son bastantes los rebaños de ganado lanar que, en aquella provincia, se hallan atacados de epidemia variolosa.

BOLETIN OFICIAL

Circulares del Gobierno civil de esta provincia, disponiendo se verifiquen elecciones municipales el día 26 del actual en los pue-

blos de Albiol, Vallfogona, Marsá y La Gatera.

—Circular de orden público encargando la busca y captura del soldado desertor del regimiento de Almansa, Juan Villany Roig, natural de Reus.

—Relación nominal rectificada de los interesados en la expropiación que en los términos municipales de Molá, Marsá y Masroig ha de hacerse con motivo de la construcción de la carretera de tercer orden de las citadas poblaciones.

—Por la Dirección general de Instrucción pública, se anuncia la vacante en el Instituto de Huelva de la cátedra de Geografía é Historia, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

—Anuncios oficiales de las Alcaldías de Ribarroja, Maspujols, Godall y Bot.

—Providencias de los Juzgados de Tarragona, Vendrell y Falset.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Andrés Avelino cf. y Santa Trifosa m.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Martín ob. cf. y S. Mena mártir.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de religiosas de Santa Clara, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde, de tres y media á seis y cuarto.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en San Miguel.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—María Francisca Dexens Roca.

Fallecidos.—Celestino Ancil Bernat, Afueras; Juan Dalman Llanradó, Plaza Ripoll 10.

Matrimonios.—Antonio Blasío Badia con Rosa Alen Prats; Alfonso Navarro Nogués con Angela Gilabert Vilalta; José Recasens Fenech con Concepción Pujol Bargalló, Francisco Sanabra Olivé con Antonia Castellós Purill.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Luchana D. Eusebio Bay.

Parada, los cuerpos de la guarnición.

Hospital y provisiones, capitán 2.º de Almansa.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 9, 6'25 t.

Cambios extranjeros

Londres á 90 días fecha. . . . . 31'40 d.

Id. á la vista. . . . . 31'50 "

Paris á 90 días fecha. . . . . 00'00 p.

Id. á la vista. . . . . 26'40 "

Efectos públicos

4 100 interior contado . . . . . 00'00 00'00

» » fin mes. . . . . 61'175 65'20

» » fin próximo. . . . . 00'00 00'00

» exterior contado. . . . . 00'00 00'00

» » fin mes. . . . . 00'00 00'00

» » fin próximo. . . . . 00'00 00'00

» Amortizable contado. . . . . 00'00 00'00

5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas . . . . . 96'75 97'00

Bill. Hip. Isla de Cuba 1886. . . . . 72'55 72'75

» » 1890. . . . . 60'85 61'00

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial . . . . . 00'00 00'00

Ferrocarril Tarr. Barc. Francia. . . . . 47'10 47'20

Medina-Zam. y O. á V. . . . . 12'60 12'70

Norte de España. . . . . 49'10 49'20

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Génova y esc., en 8 ds., v. Játiva, de 793 ts., c. M. Lloret, con efectos, consignado á D. Antonio Más.

por inglés Arana de 920 ts., c. R. Walton, con efectos, consignado á los Sres. Mac Andrews y C.ª

De Bilbao y esc., en 26 ds., v. Florencio Rodríguez, de 658 ts., c. J. Hernandez, con efectos, consignado á los Sres. Hijos de B. López.

De Barcelona en 6 hs., v. Julian de 593 ts., c. E. Suarez, con tránsito, consignado á los Sres. Hijos de B. López.

De Cardiff, en 9 ds., v. inglés Opal, de 725 ts., c. S. Edward, con carbón mineral, consignado á don Emilio Borrás.

De San Carlos de la Rápita, en 1 ds., laud Teresa, de 30 ts., c. V. Garcia, con efectos, consignado á D. Juan Mallol.

DESPACHADAS

Para Málaga y esc., v. Játiva, c. Lloret, con efectos.

Para Bilbao y esc., v. Cabo Roca, c. Garcia, con efectos.

Para Barcelona, v. rumano Umbria, capitán Drago, con tránsito.

Para Barcelona, v. Florencio Rodríguez, c. Hernandez, con tránsito.

Para Bilbao y esc., v. Julian, c. Suarez, con efectos.

Para Hamburgo y esc., v. inglés Arana, c. Walton, con efectos.

Para Londres y esc., v. inglés Cortés, c. Lambert, con efectos.

VARIEDADES

El collar de esmeraldas

—¡Los pobres! ¡Siempre los pobres! Te digo, Clotilde, que van á concluir por reducirte á dormir sobre paja. Corres por los araballos como un perrito, trepas á las buhardillas como un gato, y el mundo ni te vé ni te conoce. A los salones, donde tú estás llamada á brillar por tu talento y tu belleza, voy siempre solo. Parezco un viudo. No piensas sino en hacer el bien... Si, no me he casado con una mujer, sino con un «manto azul». Estoy seguro que te fijas en el premio Montyon.

—¿Te ríes, Andrés?..

—Aquí ya no se ven sino vales de caridad. Ayer, cuando iba á entregar mi tarjeta en el palacio del Zar, ¿sabes lo que hallé en el bolsillo?.. ¡Un vale de carne! Cuando entro me encuentro siempre una procesión de viejos é inválidos que vienen á nuestro hotel. No es un salón lo que necesitas, es un «patio de milagros». Practicas la caridad como se estudia música, amas los indigentes como se aman los viejos.

—Eres un poco severo, amigo mío. —En fin, ya no sabes vestirte; una de estas tardes vas á volver de una de tus peregrinaciones filantrópicas con un vestido de estameña y una toca blanca. Te van á creer peleada con los encajes y diamantes. Sin embargo, es ás muy bella, Clotilde, con tu collar de boda ¡tu lindo collar de esmeraldas!

—¡Qué injusticia, Andrés! Ayer compré un vestido que no me es indispensable, pues tengo veintisiete.

—Un vestido negro, lo sé, ¡qué alegre! Oyeme, Baronesa. Tú amas los pobres, yo el mundo, y no me obstengo de mis relaciones ni de los placeres de nuestra juventud y posición. Mira la invitación que acabamos de recibir. La condesa de Bugne, que tú quieres tanto, nos convida al gran baile con que inaugura su jardín de invierno, y que cierra la estación. El excusarnos es imposible, mi querida reclusa; el triunfo y la admiración te esperan. Sacarás tus encajes y tus joyas, sobre todo tu collar de boda, cuyas incomparables esmeraldas son menos verdes que el color de tus lindos ojos. Saldrémos á las diez.

—Estaré—pronta—dijo Clotilde con dulce sonrisa; pero palideció repentinamente, mientras el baron se retiraba muy satisfecho del éxito de su amonestación conyugal. Clotilde, joven piadosísima, no amaba el mundo; pero no era la terminante voluntad de su marido de corresponder á aquella invitación lo que la consternaba en aquel momento, no.

Era que el collar aquel collar, magnífico, donde su marido, de que él tanto se enorgullecta, había sido empeñado para alivio de sus pobres.

Clotilde no sabía cómo revelárselo á él, pues aunque la amaba con la más viva ternura, no compartía su modo de pensar. Fatigada de idear combinaciones que se desvanecían ante la realidad, la joven Baronesa se encomienda á su ángel, el que nos pierde cuando se aleja y nos salva cuando se acerca.

Tomó enseguida su rosario de marfil, y lo empezó á rezar. Tenía Clotilde á este rosario profunda veneración y cariño por haberlo recibido de manos de una tia suya, religiosa Ursulina, muerta en olor de santidad. Esta, ya moribunda, se lo había dado, diciéndole:

—Te dejo este rosario, en el que he rezado durante medio siglo; rézalo en él todos los días, hija mía, para que Dios te proteja. Clotilde había fielmente cumplido el encargo, y ahora, en su ansiedad, estrechaba entre sus manos el legado santo. Y estrechándolo se durmió y soñó.

Soñó que estaba en el baile, iluminado como un altar, perfumado como un jardín; que sus amigos, los pobres, sonriente, dirigiéndola miradas de gratitud, palabras de bendición. Que su marido, ambragado de felicidad, la paseaba triunfante de salón en salón.

¡Pero qué sorpresa cuando se despertó! ¡Que prodigio brilla á sus ojos! El rosario ha desaparecido, y en su puesto brilla su collar de boda. Los granos de marfil se han trocado en esmeraldas, y el crucifijo en cruz de diamantes. Cambiando de forma el rosario de la santa se ha transformado en esmeraldas.

Transportada de júbilo la piadosa joven, cae de rodillas y dá gracias á la Reina del cielo, que así bendice su caridad con los indigentes.

En el gran reloj dan las diez. En el patio espera el coche, forrado de raso y pieles.

Clotilde entra en el cuarto de su esposo, y le pregunta con su dulce sonrisa:

—¿Estás contento, Andrés?

—Si, estoy contento, Clotilde. Nunca has estado mas bella, y serás la reina del baile. Ese vestido rosa te cae mejor que tu vestido negro, y prefiero tu abrigo de armiño al «manto azul». Tu blanchura excede á las perlas de tu diadema, y la mirada de tus lindos ojos verdes es mas dulce que el brillo de tus esmeraldas. Toma estas rosas, acabaditas de llegar de Niza. Dame ahora el brazo y vamos. ¡Cielos, qué bella estás!

Clotilde, con su frente nivea, su mirada reflejando candor, y graciosa dignidad, presentaba un encantador conjunto de maravillosa gracia y belleza celeste.

El sueño de Clotilde se ha realizado, y ésta reposa ya en sus habitaciones. Pero no, algo ha faltado, algo ha echado de menos Clotilde en el baile. Los pobres, sus amados pobres no han estado allí para dirigirla miradas de gratitud, palabras de bendición. Clotilde sonrie tristemente... Y su tristeza se acentúa al pensar en su rosario, legado santo, tesoro precioso, por el que tantas gracias habia recibido... Y como no tiene otro, toma el collar y reza un Avemaría en cada piedra... Se duerme rezándolo... Y al despertar, ¿qué ve? Las piedras preciosas se han cambiado en granos de marfil, la cruz de diamantes en crucifijo, y Clotilde besa gozosa su estimado rosario de marfil.

Fulbert Dumontell.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 9, 1 m.

La cuestión personal pendiente entre los señores Sol y Ortega y Rancés no tendrá ulteriores consecuencias.

Es inexacto que intervengan en el asunto representaciones de ambas partes.

Madrid, 9, 11'45 m.

El subsecretario de la Presidencia del Consejo, don Guillermo Rancés, ha presentado la dimisión de su cargo.

Se considera la decisión del reputado periodista como consecuencia del vivo incidente habido entre él y el señor Sol y Ortega en el Salón de Conferencias del Congreso, después del debate en que el diputado catalán dirigió al señor Silvela rudos ataques.

IMPRENTA DE LLORENS, GIBERT Y CABRE

FABRICA DE BRAGUEROS

Nueva construcción

Pedro Montserrat

Aparatos Ortopédicos, piernas, brazos y manos artificiales, Corsés mecánicos para corregir las desviaciones de la columna vertebral. Instrumentos de cirugía. Artículos de goma, medias para varices, jeringas de todos los sistemas y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia, á precios económicos.

SE recomponen dichos artículos.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

SE ALOUILAN

dos magníficos almancen propios para vinicultores, situados en las calles de San Fructuoso, núm. 1 y Apodaca, núm. 7.

Razón: Juan Roca, Apodaca, 34, 3.º

CASA

de unos 10.000 duros, se compra: sitio céntrico: renta 6 por ciento.

FINCAS DE RECREO con casa y agua: se comprarían dos cerca de la población. Valor 1.000 á 1.500 duros.

DINERO Se prestaría en partidas desde 500 duros hasta 10000 con buena hipoteca en este partido judicial: interés 5 y 6 por ciento.

SE VENDE Pieza de tierra situada en la partida «Lorito», viña y árboles frutales, de cauida un jornal, con dos casas de campo, una de ellas de reciente construcción compuesta de bajos y un piso; jardín balsa y pozo de agua propia procedente del mismo manantial que surte la fuente del Lorito.—Precio 4000 pesetas.

Dirigirse á JAIME SANS SALAFRANCA, agente de negocios.

Rambla de San Juan, 48, entresuelo

